

provoqué les égarements de quelques-uns des siens. Il est vrai que cette œuvre d'expiation est déjà commencée. Les premiers Missionnaires de la Rivière-Rouge sont les premiers apôtres que le Canada ait donnés à la terre étrangère. C'est sur les rives de la Rivière-Rouge qu'a été creusée la tombe des premières héroïnes canadiennes qui ont arraché leur cœur aux douceurs et aux affections de la patrie pour aller si loin offrir au monde le grand spectacle de la charité chrétienne, du dévouement que le catholicisme seul peut inspirer. Au Canada donc, plus qu'ailleurs, on comprendra la juste douleur des habitants de St-Boniface éprouvés par le feu et par l'eau. Cette paroisse a vu détruire le tombeau de son véritable père et de son premier missionnaire, Mgr Provencher, et elle n'a pas eu un pouce de terre sèche pour recevoir les dépouilles mortelles de la fondatrice de ses Sœurs de Charité, morte pendant l'inondation. Aussi, comme il était triste le convoi funèbre de la Sœur Valade ! Cette procession lugubre, faite dans l'eau jusqu'à mi-jambes, pour aller enfouir temporairement dans les ruines de ma cathédrale, les restes vénérés de celle qui, pendant dix-sept années de sacrifices et de dévouement, a fait tant de bien à sa patrie adoptive.

Pendant que nos âmes étaient navrées de douleur par suite d'un enchaînement si exceptionnel de malheurs et d'épreuves, l'âme de cette pieuse Sœur s'envolait au Ciel. Là, dans la véritable patrie, elle aura offert pour le Canada les sacrifices qu'elle avait faits en quittant la terre natale, et pour la Rivière-Rouge ceux qui ont été la conséquence du choix de ce pays pour patrie adoptive. Puissent ces vœux, qui sont aussi les nôtres, avoir été exaucés ! Veuille le ciel bénir le Canada et consoler le peuple de la Rivière-Rouge !

Agréez en même temps, Monseigneur, l'assurance de mon respect et de ma vive reconnaissance.

Le dernier de vos frères dans l'épiscopat.

† ALEX., Evêque de St-Boniface,

O. M. I.

Montréal, le 12 octobre 1861.

LA SITUATION RELIGIEUSE EN FRANCE.

UNE PAROLE EPISCOPALE.

Monseigneur l'archevêque ayant entendu à Contrexéville la lecture du mandement de S. G. Mgr Foucault, évêque de St-Dié, sur le jubilé du Pape, a voulu que les *Cloches* reproduisent ce qui concerne la direction de Sa Sainteté au sujet des cultuelles et des mutuelles. Cette parole si apostolique, si pleine de vénération et d'amour pour le Pape, et d'une clarté si française résume admirablement la situation et dit la vérité aux persécuteurs avec une fierté qui satisfait la